

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 31 (1951)
Heft: 10

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57), où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

INSTITUT NATIONAL D'ÉTUDES DÉMOGRAPHIQUES. — **Cahiers et documents.** — Paris, Presses universitaires de France, 1948, 1949, 1950, 1951. In-8°.

Nous attirons ci-dessous l'attention de nos lecteurs sur quelques publications de l'Institut national d'études démographiques, qui dirige M. Alfred Sauvy, qui nous font participer à la passionnante activité de cette institution entièrement originale ; en effet, 60 chercheurs — médecins, juristes, ingénieurs, docteurs ès sciences, agrégés de philosophie, d'histoire ancienne, anthropologues — collaborent à l'étude scientifique de tous les problèmes qui intéressent l'homme, cette unité physique, intellectuelle et spirituelle.

C'est ainsi que sont formées les équipes « Mère et Enfant », « Pédiatrie », « Nutrition », « Ecole », « Adolescence » ; celles qui s'occupent des problèmes que posent l'homme au travail : « Biologie des métiers », « Main-d'œuvre », « Habitat », sans oublier l'équipe « Vie rurale ». Activité éminemment utile puisque la démographie réunit des chiffres, les compare, fait apparaître des résultats concrets et peut ainsi « éclairer l'action » des pouvoirs publics.

Le savant, à notre époque, ne sait pas rompre l'isolement intellectuel dans lequel il vit ; la science moderne souffre de ce mal, elle qui a pourtant besoin de se nourrir de conceptions d'ensemble. Etant donné l'étendue des connaissances, ces conceptions ne peuvent naître dans l'esprit d'un seul homme. On ne peut plus les attendre que d'efforts collectifs de pensée et d'expérimentation. A cet égard, l'Institut national d'études démographiques, traçant les voies de l'avenir, réalise un travail dont l'intérêt et l'utilité n'échapperont à personne, puisque, loin de vouloir forcer le choix des pouvoirs publics, il s'est donné pour tâche de l'informer.

Jean DARIC. Vieillissement de la population et prolongation de la vie active. — 208 pages, 250 fr. fr.

M. Jean Daric examine dans cet ouvrage les possibilités de prolongation de l'activité professionnelle des travailleurs âgés. L'auteur offre une solution d'assouplissement au régime actuel, ce dernier n'aboutissant qu'à une multiplication des « économiquement faibles ».

Dépeuplement rural et peuplement rationnel. — 107 pages, 220 fr. fr.

Ce livre réunit six enquêtes locales, qui sont précédées d'une étude théorique de M. Alfred Sauvy sur le peuplement optimum d'une région isolée. L'auteur, écartant toutes considérations morales, politiques ou religieuses, souligne ici la nécessité d'une politique générale de peuplement. Cette étude est tout particulièrement intéressante et vivante.

Jean SUTTER. L'eugénique : problèmes, méthodes, résultats. — 254 pages, 550 fr. fr.

Cette science relativement jeune (son créateur l'Anglais Francis Galton est né en 1822) s'intéresse à tous les facteurs capables d'améliorer les qualités natives d'une race. C'est donc l'aspect qualitatif du problème humain qui prévaut pour cette science, alors que la démographie proprement dite s'attache plutôt à l'aspect quantitatif. Nous trouvons entre autres, dans cette étude, des

chapitres sur les stérilisations eugéniques, les avortements légaux eugéniques et pour causes sociales, en Suède, au Japon, en Suisse et en U. R. S. S.

Le niveau intellectuel des enfants d'âge scolaire. — 283 pages, 600 fr. fr.

Il s'agit d'une enquête nationale dans l'enseignement primaire, présentée par le Prof. Georges Henyet, le Prof. et M^{me} Henri Piéron, ainsi que M. Alfred Sauvy.

Il n'est pas, pour une nation, écrit Alfred Sauvy, de capital plus précieux, plus noble aussi que l'intelligence de ses enfants ». Richesse qu'il faut s'attacher à mieux exploiter et mieux reconnaître.

L'intérêt que présente cette étude faite auprès d'environ 100.000 enfants, réside essentiellement dans une série de tests et de questionnaires, d'où sont tirées des conclusions absolument passionnantes.

Pierre GEORGE. Introduction géographique à l'étude de la population du monde. — 254 pages, 600 fr. fr.

L'auteur examine les problèmes soulevés par le climat et le peuplement, le milieu naturel et la population, les déplacements de population. N'omettons pas de signaler, dans cette étude, deux tableaux sur la population et la superficie des États, tout à fait remarquables et qui invitent l'esprit à faire les plus intéressantes constatations.

Henri ARDANT. La technique de la banque. — Paris, Presses universitaires de France, collection « Que sais-je ? », 1951. In-8°, 135 pages, 120 fr. fr.

Les affaires de banque et surtout l'organisation de la banque sont en pleine évolution. Pourtant, la technique de la banque reste en général la même et une étude des principes de cette technique conserve toute sa valeur, même quand, en apparence, les affaires subissent d'importantes modifications.

L'étude de M. Ardant est divisée en deux parties : la première traite en particulier du crédit à court terme, la deuxième du crédit à moyen terme.

Un appendice reproduit un tableau fort instructif sur l'organisation banquière actuelle en France et les conclusions de cet ouvrage permettent de dominer le développement de la technique de la banque depuis quarante ans.

NATIONS-UNIES. Etude sur la situation économique de l'Europe en 1950. — Genève, publication des Nations-Unies, 1951. In-8°, 298 pages, 800 fr. fr.

Cette étude, préparée par la Commission économique pour l'Europe, examine toutes les principales questions relatives au climat économique et à l'expansion de la production en Europe

pendant l'année 1950. De nombreux tableaux et diagrammes offrent un excellent résumé du commerce des différents pays. Une place spéciale a été réservée au problème de l'inflation et à la politique de change.

En annexe, les éditeurs traitent des méthodes et des sources des indices qui sont souvent très différents d'un pays à l'autre.

Cette étude se base sur un matériel statistique extraordinaire et sa valeur est capitale pour l'histoire économique de notre temps.

Maurice BOURQUIN. Problèmes d'organisation de l'entreprise. — Lausanne, librairie de l'Université F. Rouge S. A., 1950. In-8°, 750 fr. fr.

Une entreprise est avant tout une association de collaborateurs, unis dans un même but et partageant la même foi, où la compréhension mutuelle est plus importante que les règlements les mieux établis.

Mais les problèmes qui se posent aux entreprises, et les affaires commerciales en général, sont aujourd'hui si complexes, que seul un plan administratif répartissant les compétences et les responsabilités entre chaque membre du personnel peut permettre un travail rationnel. Cet ouvrage du Prof. Bourquin contient non seulement des considérations théoriques, mais encore une quantité de conseils pratiques. Il intéresse aussi bien le chef d'entreprise que ses collaborateurs.